

Zeitschrift: Neujahrsblatt / Historischer Verein des Kantons St. Gallen
Herausgeber: Historischer Verein des Kantons St. Gallen
Band: 160 (2020)

Vorwort: Vorwort
Autor: Grob, Ernst / Guggenheimer, Dorothee

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Liebe Leserinnen und Leser

In der Redaktionskommission, welche die Entstehung der Neujahrsblätter eng begleitet, sind Historikerinnen und Historiker vertreten, die sich in unterschiedlichen Epochen auskennen. Dementsprechend kann es vorkommen, dass die Diskussion möglicher Themen – nehmen wir als Beispiel die Fichenaffäre oder die Melioration der Rheinebene – vor allem diejenigen mit Forschungsschwerpunkt «Geschichte der Neuzeit» anspricht. Ganz anders war das, als ein Kommissionsmitglied als Neujahrsblatt-Thema den Begriff «Status» bzw. «Statussymbole» in die Runde warf. Alle Anwesenden konnten aus dem Vollen schöpfen, da es sich, wie sich schnell zeigte, bei der Auseinandersetzung um die Stellung einer Person oder einer Gruppe innerhalb der Gesellschaft um eine historische Konstante zu handeln scheint. Die Suche nach Autorinnen und Autoren hat diesen Eindruck denn auch bestätigt: Selten ist es möglich, Beiträge zu einem einzelnen Thema von Archäologinnen, Frühneuzeit-Historikerinnen, Neuzeit-Geschichtsforschern, Architekten und Literaturwissenschaftlern in einem Band zu vereinen.

Für die vorliegende Publikation haben wir für die Ostschweiz relevante Themen und mit diesen verbundene Symbole ausgewählt. Die Beiträge werden aufgelockert durch kurze Beispiele von Statussymbolen aus verschiedenen Regionen unseres Kantons (Stichwort: Statusorte), die unsere Kolleginnen und Kollegen aus den regionalen historischen Vereinen verdankenswerterweise vorgeschlagen und verfasst haben.

Der Vorstand des Historischen Vereins dankt den Autorinnen und Autoren der Themenartikel für ihre Bereitschaft, die vorliegende Publikation mit ihren Beiträgen zu bereichern. Ein besonderer Dank gilt Arman Weidenmann, Historiker und Mitarbeiter im Stadtarchiv der Ortsbürgergemeinde St. Gallen sowie Clemens Müller, klassischer Philologe und Bearbeiter der Briefe der Vadianischen Sammlung der Ortsbürgergemeinde. Sie beide haben verdienstvollerweise die Redaktion des 160. Neujahrsblattes übernommen.

Ihnen, liebe Leserinnen und Leser,
wünschen wir eine anregende Lektüre!

*Für den Vorstand des Historischen Vereins
des Kantons St. Gallen
Ernst Grob und Dorothee Guggenheimer*